

Staatsleistungen

Gründe. Fakten. Ablösung.



Was sind Staatsleistungen?

Staatsleistungen sind jährliche Zahlungen des Staates an die Kirchen. Es handelt sich um eine Ersatzleistung des Staates für Entzug von Vermögenswerten, z.B. durch Enteignung von kirchlichen Ländereien in der Vergangenheit. Staatsleistungen sind unabhängig von der Kirchensteuer und fallen regional unterschiedlich hoch aus.

Wie hoch sind die Staatsleistungen?

Staatsleistungen 2021
320 Mio. €



2,2 %
des gesamten
Haushaltsvolumen der
evangelischen Kirche
(ca. 12,3 Mrd. €)

Wohin fließt das Geld?

Die Staatsleistungen werden genutzt, um kirchliche Angebote zu bezahlen. Dabei geht es auch um die Finanzierung von Personalkosten. Viele der Angebote kommen allen Bürger*innen zugute, und zwar in den Bereichen Soziales, Gesundheit, Jugendarbeit, Bildung und Kultur. Die Kirchen bezahlen damit auch Kernaufgaben wie Seelsorge, Gottesdienste, Taufen, Trauungen und Beerdigungen.

Warum werden Staatsleistungen gezahlt?

Im Laufe der Geschichte hat der Staat den Kirchen mehrfach Ländereien und anderes Vermögen entzogen. Das geschah vor allem während der Reformationszeit und zuletzt Anfang des 19. Jahrhunderts. Damit fielen auch die Einnahmen weg, mit denen die Kirchen einen Teil ihrer Aufgaben bezahlt hatten. Dafür zahlt der Staat den Kirchen jährlich Ersatz.



Wie kann eine Ablösung aussehen?

Im Grundgesetz steht, dass die Staatsleistungen abgelöst, also gegen Entschädigung beendet werden sollen. Dafür braucht es im ersten Schritt auf Bundesebene einen rechtlichen Rahmen. Die Kirchen beteiligen sich an den Überlegungen des Bundes zur Vorbereitung dieses Vorhabens. Für sie ist es wichtig, dass die Finanzierung ihrer Arbeit weiter gesichert ist (Äquivalenzprinzip). Im zweiten Schritt werden dann konkrete Vereinbarungen zwischen den Bundesländern und den Landeskirchen bzw. den katholischen Diözesen getroffen.

Was würde passieren, wenn Staatsleistungen ohne angemessenen Ausgleich wegfallen würden?

Die Kirchen könnten zahlreiche Angebote nicht mehr bezahlen. Darunter viele, die der Allgemeinheit zugutekommen. Denn aus eigener Kraft könnten die Kirchen die fehlenden Gelder nicht ersetzen.



Mehr Informationen
www.ekd.de/staatsleistungen

EKD Evangelische Kirche
in Deutschland